



Nombre de alumnos: Rosaura Alejandra Córdova Sánchez

Nombre del profesor: Lic. Manuela Jiménez Nery

Nombre del trabajo: Ensayo Unidad IV “La zona metropolitana de la ciudad de México”

Materia: Trabajo Social en México

Grado: 6to cuatrimestre

Grupo: Único

Pichucalco, Chiapas a 15 de Julio de 2020.

IV. LA ZONA METROPOLITANA DE LA CIUDAD DE MÉXICO

¹El presente estudio sobre el Valle de México también señala la necesidad de emprender una gran reforma de la gobernanza metropolitana para solucionar los retos de planeación y desarrollo urbano que enfrenta la zona metropolitana más grande del país.

“El Valle de México tiene arreglos de gobernanza complejos, fragmentados y a menudo desordenados, al igual que otras zonas metropolitanas de México y de otros países de la OCDE, el Valle de México parece no contar con mecanismos institucionales claros y eficaces que permitan planear el desarrollo urbano y coordinar los servicios urbanos, incluida la infraestructura”

El contexto anterior erosiona la productividad económica, la sustentabilidad ambiental y, en general, la habitabilidad de la región y que las graves fallas de gobernanza urbana no permiten ofrecer una respuesta adecuada a las prioridades fundamentales de desarrollo urbano; por ejemplo, regeneración urbana, acceso a una vivienda digna, transporte público confiable y seguro, y protección ambiental.



¹ “Área metropolitana de México”, Revista Mexicana pag.18 Ciudad de México; D.F

HISTORIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO

² La Ciudad de México posee, al igual que otras en el mundo, dos características distintivas es el mayor núcleo social, político y económico del país y, además es la capital nacional. Tiene en particular el sometimiento histórico de los ciudadanos a los poderes nacionales y el carácter plural, cosmopolita y en ocasiones libertario de su población.

La Ciudad de México o Distrito Federal es el núcleo de la Zona Metropolitana del Valle de México la cual se ha desarrollado bajo la dinámica de procesos sociales, económicos, políticos y culturales con diferentes condicionamientos geográficos y ambientales que han influido en su crecimiento físico y funcional, asimismo, es sede de los poderes federales. Las decisiones que se toman en capital del país tienen repercusión nacional, tanto las relacionadas con el aparato productivo, como con la estructura de la administración pública estas características y su magnitud se amplifican si se considera el conjunto metropolitano, el cual conforma la ciudad real; y sus relaciones se extienden más allá de las fronteras lo que la coloca en un rango medio entre las grandes ciudades del mundo.

“La caracterización general de la Ciudad de México que aquí se expone ofrece elementos sobre varios temas estratégicos para la toma de decisiones, así como para apoyar el diseño de una estrategia integral de desarrollo con la participación de la sociedad, el gobierno y el sector privado”.

Datos de la ciudad de México

Ciudad de México es la densamente poblada capital de México que se encuentra a gran altura. Es famosa por su Templo Mayor (un templo azteca del siglo XIII), la Catedral Metropolitana de México, de estilo barroco, de los conquistadores españoles y el Palacio Nacional, que alberga murales históricos de Diego Rivera. Todos estos hitos se ubican en torno a la Plaza de la Constitución, la enorme plaza principal conocida también como el Zócalo.

Elevación: 2,250 m

Superficie: 1,485 km²

Población: 8.855 millones (2015) Organización de las Naciones Unidas.

² Historia universal del arte, 1996, Vol.II (2010). México: Manual Moderno.

CARACTERÍSTICAS FÍSICAS Y URBANAS

³ Ubicación y dimensiones de la Ciudad de México: Su forma es elíptica y presenta una superficie total de 1495 km², divididos administrativamente en 16 delegaciones metropolitanas, a las cuales deben sumarse 37 municipios del Estado de México que la circundan y forman parte de su masa urbana.



En las condiciones que acabamos de describir el proceso de urbanización de la región ha ido acompañado de un aumento de la pobreza urbana por una parte, pareciera que la tasa de crecimiento económico vista en función de los grandes agregados macroeconómicos ha aumentado mientras que por otra parte, la creciente polarización y la desigualdad social en el plano local de las ciudades y de las zonas rurales indican que crecimiento y desarrollo no pueden considerarse en modo alguno en la región como conceptos equivalentes.

“Es necesario aplicar políticas, programas y proyectos específicos en los que se ponga de manifiesto una firme decisión de promover el desarrollo humano sostenible y equitativo”.

Las autoridades han comenzado a desempeñar el papel de agentes de desarrollo, lo que les exige realizar cambios importantes en su estructura operativa y concebir nuevas herramientas operacionales; los municipios están modernizando y reforzando su capacidad de acción, principalmente por medio del desarrollo de procedimientos que fortalecen sus instituciones desde adentro para lograrlo los municipios requieren medidas de apoyo que los ayuden a diseñar procedimientos y métodos adecuados de gestión urbana.

³ México Revolucionario. México: Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana. Cosío Villegas, Daniel. (1972). Libro Historia pág. 18-24.

ORGANIZACIÓN POLITICA, GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN

⁴ Llamamos gobierno al conjunto de órganos en los que se deposita el poder del Estado o poder público y, de forma más concreta, a las personas que temporalmente ocupan los cargos directivos del Estado para cumplir sus tareas y fines. Esto quiere decir que puede haber cambios de gobierno sin que ello implique que el Estado cambie sus características esenciales. El gobierno, por lo tanto, ejerce el poder del Estado o, como también se puede decir, ejerce las funciones públicas.

“Conjunto de instituciones, es decir organizaciones y reglas, donde se concentra la facultad para tomar decisiones válidas para toda la comunidad en ese sentido, no toda la población forma parte del Estado. Sólo un grupo pequeño de la sociedad, formado por políticos, gobernadores, legisladores y jueces conforma el Estado. Al resto de la sociedad se le ha denominado tradicionalmente como sociedad civil, y se diferencia del Estado”.

En un sentido amplio, el concepto de administración se refiere a actividades cooperativas dirigidas a conseguir objetivos comunes para una organización esto implica aplicar técnicas de planeación, organización, integración, dirección y control de los recursos humanos, financieros y materiales, la administración como técnica aplicada es común a las organizaciones tanto del ámbito público, como del privado; sin embargo, no debe perderse de vista que existen diferencias fundamentales entre estos dos ámbitos.

“Conjunto de áreas del sector público del Estado que, mediante el ejercicio de la función administrativa, la prestación de los servicios públicos, la ejecución de las obras públicas y la realización de otras actividades socioeconómicas de interés público, trata de lograr los fines del Estado”.

De acuerdo con lo anterior, el concepto de administración pública es tan amplio que abarca tanto a servidores públicos, estructuras organizacionales, procedimientos, patrimonio, presupuesto y regulación, como a la gestión interna de las organizaciones y su relación con otros actores públicos y del sector privado. Dentro de la estructura del sector público en México, dividido funcionalmente en los poderes de la Unión y los órganos constitucionales autónomos; y territorialmente en tres órdenes de gobierno: federal, estatal y municipal, la administración pública federal se ubica en el Poder Ejecutivo y, como su nombre lo indica, en el orden de gobierno federal.

⁴ Rodríguez-Arana Muñoz, Jaime. “Gobierno, administración pública y servicio”, en Javier Vergara (coord.) Formación para la ciudadanía. Un reto de la sociedad educadora, Ariel, Barcelona, 2008, pp. 38-39.

PROBLEMAS URBANOS

⁵ En todas las zonas metropolitanas del país, los problemas urbanos son muy complejos, tanto en su funcionamiento como en su gestión, ya que, al desbordar los límites de los municipios, su administración depende de varios gobiernos municipales con escasos recursos económicos y mecanismos de coordinación y planificación limitados. La situación se torna más complicada cuando los límites se extienden sobre municipios pertenecientes a entidades federativas distintas.

“Las zonas metropolitanas representan una gran oportunidad para el desarrollo, pero también un desafío, ya que, de no plantearse un crecimiento planificado y ordenado, se corre el riesgo de agudizar problemas sociales como son la desigualdad, segregación social y territorial, inseguridad, escasez de agua, servicios deficientes y de mala calidad, contaminación, congestión vehicular, degradación del ambiente e ingobernabilidad”.

En lo relativo a problemas que se relacionan más con la planeación de las ciudades, en promedio cinco de cada diez ciudadanos encuestados considero que existe mucha basura en las calles, el mismo número opinó que existen muchos problemas por contaminación e inundaciones.

En términos generales la población urbana percibe como mayor problema en sus ciudades las materias que afectan la vida nacional y como de menores intensidades los aspectos que son propiamente de la vida urbana como las inundaciones, contaminación, transporte público, recolección de basura y vivienda.



⁵ Luis Wirth, “El urbanismo como modo de vida”, traducción Víctor Sigal, Ediciones 3, Buenos Aires, 1963, publicado en Bifurcaciones, número 2, 2005, consultado en <http://www.bifurcaciones.cl> (mayo de 2014).

POLITICAS Y PROGRAMAS

⁶ En las últimas décadas diversas ciudades latinoamericanas, gobernadas por partidos con la más distinta orientación política, han impulsado un conjunto de similares políticas públicas, programas urbanos y otras “recetas” urbanísticas para:

- 1) confrontar distintas problemáticas urbanas:
- 2) generar competitividad económica:
- 3) construir una buena imagen de la ciudad.

Se propone abrir nuevas perspectivas en el estudio comparado de algunas políticas públicas que simultáneamente se aplican en diversas ciudades:

“La repetición del mismo tipo de programas y políticas urbanas y la difusión “exitosa” de algunas experiencias urbanísticas en varias ciudades latinoamericanas gobernadas por partidos políticos con las más diversas orientaciones políticas, conducen a plantear la hipótesis de que existe un “Urbanismo a la Carta” para confrontar diversos problemas y desafíos urbanos, que se oferta a los gobiernos locales y nacionales por parte de consultores, bancos de desarrollo, agencias de cooperación internacional, la Organización de Naciones Unidas y otras instituciones internacionales”.

Los programas de más reciente generación también han pretendido incorporar medidas para reducir la violencia y combatir la inseguridad pública. Asimismo, Urbanismo a la carta se ha pretendido incidir en la economía local, a través de la creación de empleos; facilitar el acceso a créditos a través de la regularización de la propiedad inmueble, se trata de nobles, pero insuficientes políticas públicas que son definidas como universalistas, pero tienen una forma de operación focalizada. Los barrios pobres deben organizarse y concursar por la obtención de fondos públicos, y los escasos recursos se reparten entre el mayor número posible de población.

“La circulación de ideas y políticas urbanas se ha intensificado merced a la propagación de las nuevas tecnologías de las telecomunicaciones y a la multiplicación de los intercambios, reales y virtuales, entre gobernantes, académicos, estudiantes y profesionistas de diversas ciudades”.

⁶ Construcción de ciudadanía.: una mirada a los jóvenes Francisco J. Sales Heredia

EL TRABAJO SOCIAL EN EL CONTEXTO METROPOLITANO

⁷ La apreciación por la vida es una evaluación personal subjetiva que tiene que ver con apreciaciones cognitivas y afectivas y que producen determinados sentimientos de bienestar y felicidad, dichos sentimientos ocurren en el territorio, en este caso, en las zonas metropolitanas. Las ciudades son estructuras espaciales y sociales que inciden sobre el comportamiento individual y social. Por tanto, consideran, la ciudad y especialmente la zona metropolitana constituye un complejo cúmulo de anhelos, vivencias, preocupaciones y tragedias. Los argumentos anteriores podrían dar explicaciones sobre los contrastes que expresan los habitantes a preguntas sobre el futuro de las ciudades y su experiencia de vida en ellas.